

Catálogo de Publicaciones Periódicas Masónicas (siglo XIX)

M.^a TERESA DÍEZ DE LOS RIOS SAN JUAN

INTRODUCCION

Con la elaboración de esta ponencia se ha pretendido llenar, en parte, las lagunas existentes en cuanto a localización de fuentes hemerográficas. Por ello, no se intenta abarcar ningún trabajo ambicioso ni crítico, sino simplemente la realización de un Catálogo de prensa masónica en base a las publicaciones localizadas en los siguientes organismos: Archivo Histórico Nacional (Sección Guerra Civil), Biblioteca Nacional, Hemetoreca Municipal de Madrid, Biblioteca Arús y Archivo y Hemeroteca Municipal de Barcelona.

De estos organismos destacan por su variedad y volumen los fondos contenidos en el Archivo Histórico Nacional (Sección Guerra Civil), lo que hace que la fuente fundamental para el estudio y consulta de la prensa masónica en el siglo XIX esté constituida por las publicaciones periódicas conservadas en dicho Archivo.

De todas formas, en estos cinco centros citados es donde se reúne la mayor parte de la prensa masónica española, aunque es bien cierto que también se pueden encontrar publicaciones periódicas de interés regional o local en otras Bibliotecas o Archivos, como es el caso de la Biblioteca Pública de Castellón (B.P.C.), donde se conserva una colección completa de la revista masónica *La Razón*. Todas esas publicaciones periódicas regionales o locales, podrán en su día completar este catálogo, que solamente ha pretendido ser lo más exhaustivo posible dentro de nuestras posibilidades, y que es de esperar sea de utilidad para todos los historiadores de la masonería.

El Catálogo que presentamos está dividido en dos partes: En la primera se han recogido alfabéticamente todos los títulos de prensa masónica que han sido localizados, con expresión del Centro donde se encuentran ubicados, así como los años y números existentes. En la segunda parte han quedado reunidos todos los títulos de los que tenemos

noticias por citas bibliográficas, pero que lamentablemente no han sido localizados en Hemerotecas o Archivos.

Se completa el presente Catálogo con un Índice geográfico y de editores que hemos considerado indispensable para una mayor utilidad de la información recogida y descrita, aunque se puede decir que las posibilidades de indicación no están agotadas, y en un futuro si se localizara un mayor número de títulos, sería conveniente realizar otro tipo de Índices.

El Índice geográfico clasifica las publicaciones del Catálogo por el lugar de publicación de los boletines y revistas, mientras que el Índice de editores agrupa las publicaciones periódicas en base a las diferentes organizaciones masónicas que las han editado. El inconveniente que se ha presentado en este punto es que en algunos casos las publicaciones no citan la responsabilidad de la edición, en cuyo caso se ha procurado deducir a través de la lectura detallada de sus páginas.

Otro problema planteado en la descripción bibliográfica ha sido el cambio de título de una misma publicación a través de los años. En los casos muy claros hemos optado por indicar dicho cambio en nota, mientras que en los casos dudosos se ha repetido la ficha bibliográfica recurriendo al reenvío, como ocurre, por ejemplo, con el *Boletín Mensual de la Masonería Regular de España*, anteriormente titulado *Boletín Oficial de la Masonería Regular de España*. De esta forma, quedan casi todos los títulos descritos y ordenados alfabéticamente en el Catálogo, lo cual podrá servir para evitar confusiones.

Es evidente que a partir de la revolución de 1868 comienza una nueva etapa para la masonería española, que deja de ser perseguida, recobrando un notable auge y resurgimiento tras largas etapas de represión policial.

Por otra parte, las medidas tomadas por el Gobierno Provisional sobre la libertad de imprenta, recogidas en los puntos programáticos del *Manifiesto del Gobierno* el 26 de octubre de 1868, supusieron un gran apoyo para el florecimiento, a partir de los años 70, de numerosas publicaciones periódicas de diferentes tendencias e ideologías, y entre ellas, por supuesto, las de carácter masónico.

Un año más tarde, el 23 de octubre de 1869, el entonces Ministro de la Gobernación Mateo Sagasta, publicó un Decreto en el que se contenía toda la legislación de prensa de la revolución de septiembre, y en ella disponía el derecho de todos los ciudadanos a emitir libremente y sin censura sus opiniones por medio de la imprenta, derogando asimismo el Juzgado especial de Imprenta con todas sus dependencias¹.

1. Sobre legislación de prensa, Cf. RANDOUYER, Françoise, *Les manifestations publiques et externes de la francmaçonnerie vues par la presse espagnole (1869-1871)*, tesis de licenciatura, Paris, 1981.

Como era de esperar, con este auge de la libertad de imprenta y de la libertad de expresión se desarrolla enormemente la prensa, creándose periódicos de todo tipo de ideologías y de los más contrapuestos matices.

Así pues, la primera publicación masónica localizada data de 1871, y se trata del *Boletín Oficial del Gran Oriente de España. Supremo Consejo de la Masonería Española*, cuyo primer número vio la luz el 1 de mayo como publicación quincenal, y del cual se conserva una colección completa en la Biblioteca Nacional y casi todos los números en la Sección Guerra Civil del Archivo Histórico Nacional y en la Hemeroteca Municipal de Madrid.

Cronológicamente la mayoría de los Boletines y Revistas presentados en este Catálogo fueron publicados en los años 1880 y 1890, siendo muy escasos los publicados en los años 70, a excepción del ya citado órgano de expresión del Gran Oriente de España y sus diferentes derivaciones a través de los años según las escisiones de obediencias y ramas.

Respecto al Boletín Oficial del Gran Oriente de España es necesario aclarar que hubo varios Boletines con el mismo título, pero de distinta obediencia, es decir, que las escisiones del Gran Oriente de España tuvieron su fiel reflejo en el cambio de títulos y en nuevas apariciones de Boletines, como se va a explicar a continuación.

Desde 1870, año en el que Manuel Ruiz Zorrilla es proclamado Gran Maestro y Gran Comendador del Gran Oriente de España, hasta su exilio el 11 de febrero de 1873 con la proclamación de la República, comienza un auge expansivo de esta obediencia, cuyo reflejo fue su *Boletín Oficial* como órgano de expresión de todos sus miembros, que comienza el 1 de mayo de 1871 y termina el 15 de noviembre de 1873.

De la misma imprenta (Julián Peña) y como sustitución del anterior aparece el *Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España*, cuyo primer número está fechado el 15 de diciembre de 1873 y el último el 30 de mayo de 1875.

En ese mismo año de 1875 se produjo una crisis y escisión en el seno del Gran Oriente de España, que tuvo como protagonista a Juan Antonio Pérez, simbólico «Ricardo», que dio lugar a que al menos durante varios años hubiese dos Grandes Orientes de España. La obediencia de Pérez heredó el logotipo y la cabecera del Boletín, mientras que la rama de Juan de la Somera cambió el logotipo y título del Boletín denominándose *Boletín Oficial del Serenísimo Gran Oriente de España del Rito Escocés Antiguo y Aceptado*. Ambos boletines se consideraban continuadores del anterior y por ello ambos siguieron la numeración del número 2 del año III de 30 de mayo de 1875 del *Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España*. Así pues, en la Biblioteca Nacio-

nal se han localizado los números 3 y 4 de 31 de julio de 1875 (Año III) del Boletín de la obediencia de Pérez, así como los números 3 al 18 del *B.O. del Serenísimo Gran Oriente de España*, correspondientes al 1 de septiembre y 30 de diciembre de 1875 (Año III), respectivamente.

A partir del *Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España*, de Juan A. Pérez hasta el año 1889 se van desarrollando varios cambios de título en los Boletines, pasando a denominarse sucesivamente *Boletín Oficial de la Masonería Regular de España*, *Boletín mensual* (1880 y 1884) y *Boletín de la Masonería Regular de España* (1889). El único número localizado de este último Boletín aparece bajo este título, pero parece que la revista oficial se denominaba *Luz Española*, según se refleja en su página 16, que dice lo siguiente: «El Sup. Cons. y la Gr. Log. Simb. toman en cuenta, agradecen y aceptan el ofrecimiento generoso y de desprendimiento que hacen los hh. tipógrafos de la Resp. Log. «La Catoniana» n.º 2 de Madrid, de trabajar en la confección de la revista Masónica *Luz Española*, órgano oficial del Or.» De hecho, todas las páginas de este Boletín, excepto la portada, están encabezadas con el epígrafe «Luz Española».

Otra publicación del Gran Oriente Pérez fue la *Piedra Tosca*, de la cual hemos localizado tres números de 1884, que se encontraron encuadernados junto con los Boletines de la Masonería Regular en el Archivo Histórico Nacional.

En cuanto a la obediencia de Juan de la Somera y su ya mencionado órgano de expresión el *Boletín Oficial del Serenísimo Gran Oriente de España* (1875), parece que modificó dos veces el título, denominándose sucesivamente *Boletín Oficial del Gran Oriente de España* (1876) y *Boletín Oficial y Revista Masónica del Gran Oriente de España* a partir de 1881.

Por todo ello, no puede hablarse de un mismo *Boletín Oficial del Gran Oriente de España* de 1871 a 1935, con sucesivas modificaciones de título², ya que como puede observarse a través de las explicaciones dadas anteriormente hay diferentes obediencias a partir de 1875 que tienen su fiel reflejo en Boletines bien distintos, aunque posean en algunos casos el mismo título.

Por otra parte, desde 1888 existió otro *Boletín Oficial del Gran Oriente de España*³. Esta publicación fue el órgano de expresión de la rama del Gran Oriente de Rojo Arias, tras la segunda escisión de la obediencia en 1887, debido a discrepancias surgidas entre Miguel Morayta y Rojo Arias, que duraron al menos hasta 1893.

2. Cf. P. GÓMEZ APARICIO, *Historia del Periodismo español*, Madrid, 1971. Vol. II, p. 119.

3. Corresponde al n.º 19 del Catálogo.

Coetánea y paralela al Gran Oriente de España existió otra obediencia denominada *Gran Oriente Nacional de España*, dos de cuyos grandes maestros fueron Ramón M.^a Calatrava y el Marqués de Seoane que mantuvo su cargo hasta 1886. Un año más tarde, en 1887, hubo también una escisión, similar a la anteriormente comentada, entre Pantoja y Alfredo Vega, Vizconde de Ros, dando lugar a que coexistieran en esos momentos cuatro obediencias, dos del Gran Oriente Nacional de España, y otras dos de Gran Oriente de España de Morayta y Rojo Arias.

En efecto, en 1887 aparecen dos Boletines del Grande Oriente Nacional titulados: 1) *Boletín Oficial del Serenísimo Grande Oriente Nacional de España* (1887-1896), y 2) *Gaceta Oficial del Gran Oriente Nacional de España* (1887-1896), que corresponden respectivamente el primero a la rama de Pantoja y el segundo a la del Vizconde de Ros, quien en 1888 se fusiona con el Gran Oriente de España de Morayta, permaneciendo de Gran Maestro Ros y conservando el mismo nombre de la obediencia. Pero esta unión fue efímera, ya que en 1889 se vuelven a escindir, dando lugar la rama de Morayta al Gran Oriente Español.

Todo ello queda reflejado en las distintas páginas del Boletín y Gaceta mencionados. Por una parte el *Boletín Oficial del Serenísimo Grande Oriente Nacional de España*, cambia el título a partir del número 40, de 28 de febrero de 1889 por *Boletín Oficial del Grande Oriente Nacional de España*, simplificando la cabecera, mientras que la *Gaceta Oficial del Grande Oriente Nacional de España* del Vizconde de Ros, se transformará a partir del n.º 64 de 1893 en *Gaceta Oficial del Grande Oriente Ibérico*, cambiando el título del Boletín a la par que el nombre de la obediencia.

Además de estas dos publicaciones oficiales, contamos también con otras revistas editadas por el Gran Oriente Nacional de España: *El Simbolismo*,⁴ del cual hemos localizado únicamente el n.º 5 de 1888 y un boletín masónico de periodicidad quincenal titulado *Gran Oriente Nacional de España*, del cual se conservan en la Biblioteca Arús de Barcelona diez números de 1887.

Como órgano de expresión del Gran Oriente Español se encuentra en el Archivo Histórico Nacional el *Boletín Oficial* completo desde 1889, año de la escisión del Gran Oriente Nacional de España del Vizconde de Ros y Miguel Morayta, que dio origen al Gran Oriente Español.

Por lo que, sincrónicamente en el año 1889 podemos hablar de cuatro grandes obediencias que publican respectivamente sus correspondientes Boletines Oficiales, y así tenemos el *Boletín Oficial del Serenísimo Grande Oriente Nacional de España* (Pantoja), la *Gaceta Oficial del Gran Oriente Nacional de España* (Vizconde de Ros), el *Boletín Oficial del*

4. Corresponde al n.º 43 del Catálogo.

Gran Oriente de España (Rojo Arias) y el Boletín Oficial del Gran Oriente Español.

Hay que añadir a estas cuatro grandes obediencias citadas, la representación en la Prensa Oficial Masónica de otras obediencias, que aunque menores en importancia no dejaron de tener su influencia de opinión en España a través de sus órganos de expresión, así podríamos citar al Grande Oriente Lusitano Unido con su *Boletín Oficial do Grande Oriente Lusitano Unido* perteneciente al Supremo Conselho da Maçonaria Portuguesa, publicado en Lisboa, del cual se conserva una colección incompleta que abarca los años 1869 a 1897.

Como Boletines Oficiales están también representados *El Taller*, de suma importancia por ser el periódico oficial de la Confederación Masónica del Congreso de Sevilla, cuya obediencia apareció en 1879 y su primer número en 1880, siendo su duración al menos hasta 1894. Como ya es conocido dicha Confederación pasó a denominarse en 1881 Gran Logia Simbólica Independiente Española, y por eso su periódico oficial *El Taller*, a partir de 1883 comienza su segunda época y cambia el subtítulo por «Órgano Oficial de la Gran Logia Simbólica Independiente Española», en lugar de «Periódico Oficial de la Confederación Masónica del Congreso de Sevilla», y del mismo modo que la obediencia cambió de sede, el lugar de impresión se trasladó de Sevilla a Cádiz en 1893, como queda reflejado en los ejemplares depositados en el Archivo Histórico Nacional «Sección Guerra Civil».

De la Confederación Masónica Ibero-Americana, se ha localizado un solo número del *Boletín Oficial* impreso en Madrid en 1887, en tanto que del Gran Consejo General Ibérico del Rito Antiguo y Primitivo de Memphis y Mizraim se conserva en la Biblioteca Nacional una colección completa del *Boletín de Procedimientos* (1889-1898), cuyo Director en una época fue Isidro Villarino.

Hay que destacar también la representación de la Masonería Simbólica a través del *Boletín Oficial de la Gran Logia Simbólica Regional Catalana*, cuyo primer número data de 1886, año en que surgió dicha Gran Logia Simbólica y que a partir de 1900 cambiará su denominación, al igual que el Boletín, por Gran Logia Simbólica Regional Catalana-Balear.

Otras obediencias están también representadas en la prensa oficial, como, por ejemplo, la Gran Logia Simbólica Provincial de Málaga, la Gran Logia Regional Galaica y la de Andalucía y la Gran Logia Provincial de Murcia.

Quedan asimismo reflejados en el Catálogo los Boletines de las Logias Capitulares de Alicante y Santa Cruz de Tenerife a través de la *Humanidad* (1883-1890), órgano de la Logia «Constante Alona», n.º 8 y de la revista *Tenerife n.º 114* (1881-1882), órgano de la logia del mismo

nombre, así como otras logias provinciales, cuyos órganos de expresión fueron, entre otros, *La Reforma y Hoja Circular*, de la provincia de Albacete; *El Alicantino Masón* y *El Hijo de la Viuda*, de Alicante; *Barcelona Masónica*, *La Concordia*, *El Malleto* y *Los Tres Puntos*, de Barcelona; *Cádiz Masónico* y *Boletín Masónico de San Fernando*, de Cádiz; *Voltaire*, de la provincia de La Coruña; *La Unión Masónica*, órgano de las Logias «Espíritu Práctico» y «La Verdad», de Córdoba, así como *La Luz de la Verdad* y *La Luz del Cristianismo*, de Jaén, y *La Acacia*, de Salamanca.

Desde el punto de vista geográfico es Madrid la zona donde se editó el mayor número de publicaciones, preferentemente órganos oficiales, seguido de Andalucía, con once, Barcelona con cinco, Alicante con tres y Albacete con dos.

Dentro de la prensa no localizada en Hemerotecas destaca un periódico de 1872 titulado *Las Hijas del Sol*, que cita González Aparicio en su *Historia del Periodismo Español*⁵ y que tiene la peculiaridad de ser órgano de una institución masónica femenina, en el que colaboraba Concepción Arenal.

Los títulos recogidos en el Catálogo forman un total de 62, de los cuales 13 no han sido localizados en Hemerotecas, conociéndose únicamente su existencia a través de citas de Boletines y Revistas masónicas o paramasónicas o a través de citas bibliográficas.

No podemos finalizar sin hacer mención a la valiosa ayuda y colaboración del profesor Pedro Álvarez Lázaro, que puso a nuestra disposición sin reserva alguna todo el material de investigación reunido por él a través de las consultas realizadas en diferentes Hemerotecas, gracias a lo cual se ha podido llevar a cabo el presente trabajo, que al menos será útil como fuente para el historiador, dado que se da una información unitaria y colectiva reuniendo en el Catálogo los fondos documentales que se encuentran dispersos en los Centros ya citados, repartidos geográficamente entre Barcelona, Madrid y Salamanca.

1. ACACIA, La

Defensor de los intereses de la Masonería y Organó de la Resp. Log. «Luz y Trabajo», n.º 390. Zaragoza. Publ. quincenal.

- A.H.N.-G.C.

1889 (Año I), n. 22.

1891 (Año III), n. 51, 52, 63^a.

^a El n. 63 (sept. 1891) viene subtítulo como «Revista mensual fundada por la Logia «Luz y Trabajo». Eco Imparcial de la Masonería Aragonesa».

5. Cf. P. GÓMEZ APARICIO, *op. cit.*, p. 119.

2. ACACIA, La
Salamanca, Imp. Francisco Núñez. Publ. decenal.
- A.H.N.-G.C.
1888 (Año I), n. 1-7 y 11.
3. ALICANTINO MASON, El
Organo de la Masonería Alicantina y bajo los auspicios del Serenísimo Gran Oriente Español. Director: Juan Cabot y Cahué. Alicante. Publ. semanal.
- A.H.N.-G.C.
1892 (Año I), n. 14, 15, 17.
1893 (Año II), n. 53, 54, 55, 72.
- H.M.M.
1893, n. 63.
4. ANALES DEL ARTE REAL
Primer Director: Joaquín Ruiz Vergara. Madrid, Imp. Ricardo Rojas. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
1895 (Año I), n. 2, 3.
5. BARCELONA MASONICA
Publicada por la Asamblea de Logias Confederadas de este Oriente. Barcelona. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1893 (Año II), n. 3, 8, 9, 10.
1894 (Año III), n. 17, 19, 21-23.
- A.H.M.B.
1894, n. 17.
6. BOLETIM OFFICIAL DO GRANDE ORIENTE LUSITANO UNIDO
Supremo Conselho da Maçonaria Portuguesa. Lisboa. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1869 (Año I), n. 4.
1897, en.- dic. (Faltan: jun.-sept.).
- B.A.
1880-1885 (Años XII-XV).
7. BOLETIN DE LA GRAN LOGIA REGIONAL GALAICA
Santiago, Tip. de la Gaceta de Galicia.
- A.H.N.-G.C.
1889 (Año I), n. 9.
1890 (Año II), n. 3.
- B.A.
1889-1890, n. 1-11.
8. BOLETIN DE LA MASONERIA REGULAR DE ESPAÑA^a
Madrid. Tip. Masónica.
- A.H.N.-G.C.
1889 (Año XIX), n. 15 (28 nov.)^b.

^a Es continuación de: «Boletín Oficial de la Masonería Regular de España».

^b En la p. 16 de este número parece que la Revista Oficial se denominaba «Luz Española», y de hecho este epígrafe encabeza el resto de las páginas, excepto en la portada.

9. BOLETIN DE LA MASONERIA SIMBOLICA DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA^a
 Madrid, Tip. Julián Peña.
 - A.H.N.-G.C.
 1874 (Año II), n. 10 extraordinario (25 abr.).
 - B.N.
 1873 (Año I), n. 1-2.
 1874 (Año II), n. 3-23^b.
 1875 (Año III), n. 1-2 (30 mayo).
^a Este Boletín es sustitución de «Boletín Oficial del Gran Oriente de España. Supremo Consejo de la Masonería Española».
^b Los números 13, 14 y 15 aparecen bajo el título de: «Revista Masónica del Gran Oriente de España».
10. BOLETIN DE LA MASQNERIA SIMBOLICA DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA^a
 Madrid, Tip. Masónica.
 - A.H.N.-G.C.
 1875 (Año III), n. 7 (15 dic.).
 - B.N.
 1875 (Año III), n. 3-4 (31 jul.).
^a Es continuación de la publicación del mismo título de la rama del Gr. Or. de España de Juan Antonio Pérez, a partir de la escisión de 3 de julio de 1875 y por ello se continúa en los números 3 y 4 del Año III.
11. BOLETIN MASONICO DE SAN FERNANDO
 San Fernando.
 - A.H.N.-G.C.
 1881 (Año I), n. 2.
12. BOLETIN MENSUAL DE LA MASONERIA REGULAR DE ESPAÑA
 Véase: «Boletín Oficial de la Masonería Regular de España. Gran Logia Simbólica para la Jurisdicción de España».
13. BOLETIN OFICIAL DE LA CONFEDERACION MASONICA IBERO-AMERICANA
 Madrid, Imp. Campuzano.
 - A.H.N.-G.C.
 1887 (Año I), n. 1.
14. BOLETIN OFICIAL DE LA GRAN LOGIA PROVINCIAL DE MURCIA
 Murcia. Publ. mensual.
 - A.H.N.-G.C.
 1893 (Año I), n. 1, 5-6.
15. BOLETIN OFICIAL DE LA GRAN LOGIA REGIONAL DE ANDALUCIA
 Córdoba. Publ. quincenal.
 - A.H.N.-G.C.
 1889 (Año II), n. 27.
 1893 (Año VI), n. 118, 120, 125, 126.
 1894 (Año VII), n. 128.

16. BOLETIN OFICIAL DE LA GRAN LOGIA SIMBOLICA PROVINCIAL DE MALAGA
Málaga. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1891 (Año I), n. 1, 3, 4, 6, 7, 8.
1892 (Año II), n. 13-16.
1893 (Año III), n. 17-20.
17. BOLETIN OFICIAL DE LA GRAN LOGIA SIMBOLICA REGIONAL CATALANA^a
Barcelona. Tip. de la Gr. Log. Simbólica Regional Catalana. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
1886 (Año I), n. 1-24.
- A.H.M.B.
1886.
- B.A.
1886 (Año I), n. 1-24.
1887 (Año II), n. 1-7.
^a A partir de 1900 es continuado por: «Boletín Oficial de la Gran Logia Simbólica Regional Catalana-Baleares».
18. BOLETIN OFICIAL DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA^a
Madrid, Tip. del Gran Oriente de España. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
1876 (5 mayo).
1880 (Año VIII), n. 31-54.
1884 (Año XII), n. 1-24.
- B.N.
1881 (Año IX), n. 1-24.
1882 (Año X), n. 1-24.
- H.M.M.
1881 (Año IX), n. 1-24^b.
1882 (Año X), n. 1-24.
1883 (Año XI), n. 1-24.
1884 (Año XII), n. 1-24.
1885 (Año XIII), n. 1-24 (n. 1-6:31 marzo, n. 15-24: 30 dic.)^c
^a Es continuación del «Boletín Oficial del Serenísimo Gr. Or. de España del Rito Escocés Antiguo y Aceptado», de la obediencia de Juan de la Somera, tras la crisis y escisión de 1875.
^b A partir del año 1881 cambia de titulación denominándose «Boletín Oficial y Revista Masónica del Gran Oriente» de España.
^c El ejemplar de 31 de marzo de 1885 se subtitula: «Organo del Supremo Consejo y de la Sapientísima Gran Logia Simbólica». Director: Juan Utor y Fernández. A partir del n. 7 desaparece dicho subtítulo.
19. BOLETIN OFICIAL DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA
Organo Oficial del Supremo Consejo^a.
- B.A.
1889 (Año II-2.^a época), n. 12 (22 abr.), n. 13 (10 may.).
^a Es continuación del «Boletín Oficial del Gran Oriente de España» (1876-1885), de la rama de Rojo Arias.

20. **BOLETIN OFICIAL DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA**
 Supremo Consejo de la Masonería Española^a. Madrid, Imp. Julián Peña,
 1871-1873. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
 - 1871 (Año I), n. 1-16 (falta n. 15).
 - 1872 (Año II), n. 17-40.
 - 1873 (Año III), n. 41-62 (falta n. 54)^b.
 - B.N.
 - 1871-1873.
 - H.M.M.
 - 1871, n. 1-16.
 - 1872, n. 17-40.
 - 1873, n. 41-45.
- ^a Este Boletín es continuado por «Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España».
- ^b Desde el año III, n. 51, desaparece del título la palabra «Oficial», hasta el n. 55 en que recupera el carácter Oficial.
21. **BOLETIN OFICIAL DEL GRAN ORIENTE ESPAÑOL**
 Madrid, Imp. Ricardo Rojas. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
 - 1889 (Año I), n. 1-12.
 - 1890, n. 13-26 y supl. a los n. 16 y 24.
 - 1891, n. 27-40 y supl. a los n. 32 y 35.
 - 1892, n. 41-63.
 - 1893, n. 64-86.
 - 1894, n. 87-101.
 - 1895, n. 102-111.
 - 1896, n. 112-114
 - 1900, n. extr.^a
- ^a Este Boletín continúa con la misma denominación hasta 1902, n. 118, en que cambia el título por: «Boletín Oficial y Revista Masónica del Gran Oriente Español».
22. **BOLETIN OFICIAL DEL GRANDE ORIENTE NACIONAL DE ESPAÑA**
 Véase: «Boletín Oficial del Serenísimo Grande Oriente Nacional de España».
23. **BOLETIN OFICIAL DE LA MASONERIA REGULAR DE ESPAÑA**
 Gran Logia Simbólica para la Jurisdicción de España.^a Madrid.
- A.H.N.-G.C.
 - 1880 (Año VIII), n. 8.
 - 1884 (Año XII), n. 9-12.^b
- ^a Es continuación de: «Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España», de la rama del Gr. Or. de España de Juan Antonio Pérez.
- ^b Los n. 9-10 se titulan: «Boletín Mensual de la Masonería Regular de España». Los n. 11-12 vuelven a titularse como el n. 8. Este Boletín es continuado por: «Boletín de la Masonería Regular de España», véase asiento bibliográfico correspondiente.

24. BOLETIN OFICIAL Y REVISTA MASONICA DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA
Véase: «Boletín Oficial del Gran Oriente de España». Tip. del Gran Oriente de España.
25. BOLETIN OFICIAL DEL SERENISIMO GRAN ORIENTE DE ESPAÑA DEL RITO ESCOCES ANTIGUO Y ACEPTADO^a
Madrid. Imp. Gil Gelpi y Ferro.
- B.N.
1875 (Año III), n. 3 (1 sept.), n. 18 (30 dic.).
^a Es continuación de: «Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España» de la obediencia de Juan de la Somera, tras la escisión provocada por J.A. Pérez el 3 de julio de 1875, y por ello el primer número de este Boletín aparece con el n. 3-4, año III. Es continuado por: «Boletín Oficial del Gran Oriente de España».
26. BOLETIN OFICIAL DEL SERENISIMO GRANDE ORIENTE NACIONAL DE ESPAÑA
Madrid. Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
1887 (Año I), n. 1-12, supl. al n. 11 y n. 2 extr.
1888 (Año II), n. 13-36.
1889 (Año III), n. 37-60^a.
1890 (Año IV), n. 61-84.
1891 (Año V), n. 85-108.
1892 (Año VI), n. 109-132 y n. 116 extr.
1893 (Año VII), n. 133-156.
1894 (Año VIII), n. 157-180.
1895 (Año IX), n. 181-197.
1896 (Año X), n. 198-206.
^a A partir del n. 40 (28 feb.) cambia el título por: «Boletín Oficial del Grande Oriente Nacional de España».
- B.A.
1887-1890, n. 1-84.
1891, n. 85-90.
27. BOLETIN DE PROCEDIMIENTOS
Del Soberano Gran Consejo General Ibérico y Gran Logia Simbólica Española. Rito Antiguo y Primitivo de Memphis y Mizraim. Revista sociológico-masónica. Madrid, Imp. Ulpiano Gómez. Publ. quincenal.^a
- A.H.N.-G.C.
1889 (Año I), n. programa (5 oct.), n. extr. (30 nov.).
1890 (Año II), n. 1-24.
1891 (Año III), n. 1-52.
1892 (Año IV), n. 1-52 (falta n. 16).
1893 (Año V), n. 21, 24.
1894 (Año VI), n. 1-5 y n. extr.
- B.N.
1889-1898.
- H.M.M.
1892, n. 14-35, 37-38, 43-45, 49-52.

1893, n. 1-4, 6-24, supl. n.º 2 (15 feb.), supl. n.º 3 (15 marzo), supl. n. 4 (18 abr.) y n. extr. (5 jul.)^b

1894 (Año VI).

1895 (Año VII), n. 1-6.

^a A partir del n. 1 (Año III) publicación semanal.

^b A partir del n. 13 (Año V) simplificación del título: «Boletín de Procedimientos». Revista Sociológica Ilustrada. Órgano Oficial del Soberano Gran Consejo General Ibérico. Dr.: Isidro Villarino. Acompaña: *Memorandum of the Soberano Gran Consejo Ibérico to the Universal Masonery*. Madrid, 1893.

28. CADIZ MASONICO
Revista Masónica. Órgano oficial de la Muy Honorable Logia Provincial de Cádiz de la Jurisdicción de la Gran Logia Simbólica Independiente Española. Cádiz. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1888 (Año IV), n. 44.
1893 (Año IX), n. 101, 105, 106.
29. COLMENA, La
Periódico masónico. Madrid, Imp. de Moreno Rojas. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1890 (Año I), n. 1 (23 jun.), n. 6 (29 dic.).
30. CONCORDIA, La
Revista masónica. Eco imparcial de la Masonería Barcelonesa. Barcelona. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1890 (Año III), n. 19-20, 23, 24.
- B.A.
1888 (Año I), n. 1-24.
1889 (Año II), n. 1-24.
1890 (Año III), n. 1-24.
31. ESPAÑA MASONICA, La
Revista mensual. Órgano de la Logia Amor n.º 20 del Oriente de España. Ciencias, artes, intereses generales de la Masonería. Madrid.
- A.H.N.-G.C.
1886 (Año I) ^a n. 1-12, supl. a n. 12. Falta: n. 3.
1887 (Año II), n. 13-16.
- B.A.
1884 (Año I), n. 1-8.
^a Pertenece a la segunda época de la revista, en la cual cambia la periodicidad de mensual a quincenal.
32. GACETA OFICIAL DEL GRAN ORIENTE NACIONAL DE ESPAÑA
Madrid. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1887 (Año I), n. 1-3.
1888 (Año II), n. 4-16, supl. a n. 14 y n. extr. (15 mar.).
1889 (Año III), n. 17-27.
1890 (Año IV), n. 28-38.
1891 (Año V), n. 39-50.

1892 (Año VI), n. 51-61.
1893 (Año VII), n. 62-71.^a
1894 (Año VIII), n. 72.
1896 (Año X), n. 73.

^a A partir del n. 64 de 1893 cambia el título por: «Gaceta Oficial del Grande Oriente Ibérico».

- B.A.
1887, n. 2-3.
1888, n. 14-16.
1889, n. 17-27.
1890, n. 28-31, 33, 35, 37.
- 33. GRAN ORIENTE NACIONAL DE ESPAÑA
Boletín Masónico quincenal. Gibraltar, Imp. R.F. Cámara. Dr. Ricardo de Mendoza Sánchez.
- B.A.
1887 (Año I), n. 1-10.
- 34. HUMANIDAD, La
Organo Oficial de la Respetable y Benemérita Logia Capitular «Constante Alona», n.º 8. Alicante. Publ. decenal.
- A.H.N.-G.C.
1886 (Año IV), n. 8.
- H.M.M.
1883 (Año I), n. 1 (10 en.)-1890 (Año VIII).
- 35. LUZ ESPAÑOLA
Véase: «Boletín de la Masonería Regular de España».
- 36. LUZ DE LA VERDAD, La
Organo de la Respetable Logia «Lealtad», n.º 123. Jaén, Publ. quincenal.
- A.H.N.-G.C.
1891 (Año I), n. 2, 10, 12-14, 21.
1892 (Año II), n. 30, 32, 33.
- 37. MALLETE, El
Organo de la Masonería Barcelonesa. Barcelona.
- B.A.
1881 (Año I)-1883 (Año III), n. 1-48.
- 38. PIEDRA TOSCA, La
Madrid. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1884 (Año I), n. 1-3.^a
^a Es una publicación del Gran Oriente de Pérez.
- 39. PROGRESO, El
Organo Oficial de la Respetable Logia del mismo nombre, que trabaja independiente en los Valles de Madrid. Madrid, Imp. Vda. e Hijos de la Riva. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1891 (Año I), n. 2, 3.

40. RAZON, La
 Revista masónica. Castellón. Publ. semanal.
 - A.H.N.-G.C.
 1889 (Año I), n. 8-12, 14-22, 24-33, 35, 37.
 1890 (Año II), n. 38-41, 45-56, 59-78, 80-88.
 - B.P.C.
 1889, n. 1 (1 marzo)-37.
 1890, n. 38-89 (28 dic.).
41. REFORMA, La
 Hellín (Albacete).
 - B.A.
 1884 (Año I), n. 1-24.
42. REVISTA MASONICA DEL GRAN ORIENTE DE ESPAÑA
 Véase: «Boletín de la Masonería Simbólica del Gran Oriente de España».
43. SIMBOLISMO, El
 Organo de la Masonería Simbólica del Gran Oriente Nacional de España.
 Madrid, Imp. Juan Cayetano García. Publ. decenal.
 - A.H.N.-G.C.
 1888 (Año I), n. 5.
44. SIMBOLISMO, El
 Periódico Masónico. Organo de los intereses sociales, materiales y colectivos (2.^a época). Madrid, Imp. de F. Cao y D. de Val. Publ. mensual.^a
 - A.H.N.-G.C.
 1890 (Año I), n. 2-3 (1 oct.-1 nov.).
^a A pesar de citar que «se publica los días 1 y 16 de cada mes».
45. TALLER, El
 Periódico Oficial de la Confederación Masónica del Congreso de Sevilla y de la Gran Logia Simbólica Independiente Española. Revista de intereses y doctrinas filosóficas y morales. Sevilla-Cádiz. Publ. quincenal-mensual.
 - A.H.N.-G.C.
 1881 (Año II), n. 25-29.
 1884 (Año V) (2.^a época), n. 117.
 1889 (Año X), n. 189.
 1890 (Año XI), n. 197-205.
 1893 (Año XIV), n. 231-233.
 1894 (Año XV), n. 234, 238, 243.
 - B.N.
 1881.
 - H.M.M.
 1880 (Año I), n. 1-24.
 1881 (Año II), n. 25-48.
 1882 (Año III), n. 49-72.
 1883 (Año IV), n. 73-96.^a (2.^a época).
 1884 (Año V), n. 97-120.
 1885 (Año VI), n. 121-144.
 1886 (Año VII), n. 145-156.^b
 1887 (Año VIII), n. 157-168.

^a A partir del n. 73 se subtitula: «Revista Masónica quincenal. Organo Oficial de la Gran Logia Simbólica Independiente Española» (2.^a época).

^b A partir del n. 145 de 30 de enero, se subtitula: «Revista Masónica mensual», de intereses y doctrinas filosóficas y morales».

46. TINERFE N.º 114
Revista Masónica. Organo de la Respetable Logia Capitular «Tinerfe n.º 114». Santa Cruz de Tenerife, Imp. José Benítez. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1881 (Año I), n. 1-12.
1882 (Año II), n. 14-20. Falta n. 19.
47. TRES PUNTOS, Los
Barcelona.
- B.A.
1883 (Año I), n. 5.
48. UNION MASONICA, La
Periódico defensor de la Unión de la Franc.-Masonería y de sus intereses. Organo de las RResp. Llog. «Espíritu Práctico» y «La Verdad». Dr. Manuel Caballero. Córdoba. Publ. decenal.
- A.H.N.-G.C.
1890 (Año I), n. 6.
1891 (Año II), n. 16, 18-21, 23-25, 27.
1892 (Año III), n. 53.
49. VOLTAIRE
Organon de la Respetable Logia Francisco Arouet de Voltaire, n.º 118, de la Federación del Gran Oriente Español y de su Triángulo Colón en Cartagena. Ferrol, Imp. M. Iglesias. Publ. mensual.
- A.H.N.-G.C.
1892 (Año I), n. 1-4.

PUBLICACIONES PERIODICAS NO LOCALIZADAS EN HEMEROTECAS

50. AFORTUNADA, La
[Organon oficial de la Resp. Log. «La Afortunada» de Las Palmas]. [Años 1873-1874].
- Cit. en Paz Sánchez, Manuel de, *Intelectuales, poetas e ideólogos*. Santa Cruz de Tenerife, 1983, pág. 12.
51. DISCUSION, La
[Madrid, 1895].
- Cit. en Ferrer Benimeli, J.A. *Bibliografía de la Masonería. Introducción histórico-crítica*. Madrid, 1978, pág. 506.
52. ESTRELLA FLAMIGERA, La
[Málaga, 1887].
- Cit. en Ferrer Benimeli, J.A. *op. cit.*, pág. 507.
- Cit. en *La Humanidad*, Alicante, 31-8-1887.

53. FRATERNIDAD, La
[Sevilla, 1870].
- Cit. en Ferrer Benimeli, J.A. *op. cit.*, pág. 507.
54. GACETA MASONICA DEL ORIENTE DE MEMPHIS Y MIZRAIM
[1890].
- Cit. en el rapport de trabajos efectuados por la Log. «*Pax Augusta*»,
Badajoz, 28-6-1890.
55. HIJAS DEL SOL, Las
Organo de la Resp. Log. «Las Hijas del Sol», Madrid [1872].
- Cit. en Gómez Aparicio, Pedro, *Historia del Periodismo español*, Ma-
drid, 1971, vol. II, pág. 119.
56. HIJO DE LA VIUDA, El
Periódico librepensador. Organo de la Masonería Universal. Alicante
[1885].
- Cit. en García Abellán, Juan, *Hernández Ardieta, librepensador murcia-*
no, Murcia, 1979, pág. 178.
57. HOJA CIRCULAR
Organo de la Resp. Log. «La Juventud», n.º 68 de Villalgordo (Albacete)
[1890].
- Cit. en *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, 1890.
58. LUZ DEL CRISTIANISMO, La
Alcalá la Real (Jaén) [1891-1892].
- Cit. en *La Humanidad*, Alicante, 31-8-1887.
- Cit. en Ferrer Benimeli, J.A. *op. cit.*, pág. 506.
59. PORVENIR MASONICO, El
[Madrid, 1888].
- Cit. en *Boletín del Serenísimo Grande Oriente Nacional de España*,
Madrid, 30-10-1888.
60. RAMO DE ACACIA, El
[Sevilla, 1873].
- Cit. en *Boletín Oficial del Gran Oriente de España. Supremo Consejo de*
la Masonería Española, Madrid, 1-4-1873.
61. REFORMA, La
[Valladolid].
- Cit. en *Gaceta Oficial del Gran Oriente Nacional de España*, Madrid,
8-8-1890, pág. 298.
62. REVISTA MASONICA DE LOS VALLES VACCEOS
Valladolid [1872-1873].
- Cit. en *Boletín Oficial del Gran Oriente de España. Supremo Consejo de*
la Masonería Española, Madrid, 15-12-1872.
El mismo Boletín, el 1 de febrero de 1873 anuncia su suspensión
momentánea.

ABREVIATURAS

A.H.M.B.	Archivo Histórico Municipal de Barcelona.
A.H.N.-G.C.	Archivo Histórico Nacional. Sección Guerra Civil.
B.A.	Biblioteca Arús de Barcelona.
B.N.	Biblioteca Nacional de Madrid.
B.P.C.	Biblioteca Pública de Castellón.
H.M.M.	Hemeroteca Municipal de Madrid.

INDICES

Índice Geográfico

ALBACETE:

- Hellín: 41.
- Villalgordo: 57.

ALICANTE: 3, 34, 56.

BARCELONA: 5, 17, 30, 37, 47.

CADIZ: 28, 45.

- San Fernando: 11.

CASTELLON: 40.

CORDOBA: 15, 48.

CORUÑA, La:

- Ferrol: 49.
- Santiago, 7.

GIBRALTAR: 33.

JAEN: 62.

- Alcalá la Real: 58.

LISBOA: 6.

MADRID: 4, 8, 9, 10, 13, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 29, 31, 32, 35,
38, 39, 42, 43, 44, 51, 55, 59.

MALAGA: 16, 52.

MURCIA: 14.

PALMAS, Las: 50.

SALAMANCA: 2.

SANTA CRUZ DE TENERIFE: 46.

SEVILLA: 45, 53, 60.

VALLADOLID: 61, 62.

ZARAGOZA: 1.

Índice de Editores

- Confederación Masónica del Congreso de Sevilla: 45.
- Confederación Masónica Ibero-Americana: 13.
- Gran Consejo General Ibérico. Rito antiguo y primitivo de Memphis y Mizraim: 27, 54.
- Gran Logia Provincial de Murcia: 14.
- Gran Logia Regional de Andalucía: 15.
- Gran Logia Regional Galaica: 7.
- Gran Logia Simbólica de la provincia de Málaga: 16.
- Gran Logia Simbólica Independiente Española: 28, 45.
- Gran Logia Simbólica Regional Catalana: 17.
- Gran Oriente de España: 8, 9, 10, 12, 18, 19, 20, 23, 24, 25, 42.
- Gran Oriente Español: 3, 21.
- Gran Oriente Nacional de España: 22, 26, 32, 33, 43.
- Grande Oriente Lusitano Unido: 6.
- Logia Amor n.º 20 (Madrid): 31.
- Logia Capitular Constante Alona n.º 8 (Alicante): 34.
- Logia Capitular Tinerfe n.º 114: 46.
- Logia El Progreso: 39.
- Logia Espíritu Práctico: 48.
- Logia Francisco Arouet de Voltaire n.º 118: 49.
- Logia La Afortunada (Las Palmas): 50.
- Logia La Juventud n.º 68 (Villalgordo): 57.
- Logia La Verdad (Córdoba): 48.
- Logia Las Hijas del Sol: 55.
- Logia Lealtad n.º 123 (Jaén): 36.
- Logia Luz y Trabajo n.º 390 (Zaragoza): 1.
- Logia Provincial de Cádiz: 28.
- Masonería Regular: Véase Gran Oriente de España.